

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, sábado 20 Enero 1900.

N.º 5.599

## SECCION POLITICA

### Busca, buscando

Herr J. Steinborth es un hombre superlativamente sabio que habita un rincón de las provincias silesianas. Después de haber dedicado su inteligencia y su paciencia á la adquisición de una suma extraordinaria de conocimientos, se consagró, hace ya algunos años, á las ciencias ocultas y ha hecho en ellas tantos progresos que no pocos de sus compatriotas le consideran hoy como un mago de punta, experto sobre todo, en la adivinación del porvenir.

Motivo por el cual se vé diariamente expuesto á que vayan de aquí, de allá y de acullá, muchas gentes curiosas á consultarle acerca de diferentes asuntos. Consultas a que el sabio accede unos días á contestar, así como otros días se niega rotundamente á responder; diferencia en su procedimiento que dependerá, seguramente, del estado de la atmósfera, á cuyas variaciones, parece son muy sensibles los sabios en general y los profetas en particular.

Hace unos días se avistó con «Herr J.» Steinborth, el director de una Revista húngara. El cual de buenas á primeras preguntó al mago teutón qué es lo que opinaba acerca de los destinos que el vecino siglo reservaba á los habitantes del globo.

El ilustre varón se encontraba casualmente de buen humor y no tuvo reparo en satisfacer la curiosidad de su interlocutor, á quien tal vez hubiese enviado, veinte y cuatro horas antes, á freir espárragos. Después de hacerle observar al húngaro que el siglo XX no nacía el año 1900, como malamente aseguraban los alemanes, sino el 1901, dió rienda suelta á sus vaticinios, cuya esencia extractada viene ser la siguiente:

El siglo XX ha de realizar

grandes hechos. En política llevará una modificación profunda, radicalísima á los actuales organismos, cambiando por completo el modo actual de ser de las naciones, que por razón de graves hechos que se sucederán inevitablemente, veránse obligadas en su inmensa mayoría á prescindir de sus organizaciones hoy existentes para formar vastas confederaciones, inspiradas en la ley de razas. Se formarán nuevos y grandes Estados políticos, compuestos de regiones administrativamente autónomas, pero gobernadas por un solo poder central, comprendiendo Europa sólo tres grandes potencias: la latina, compuesta de Francia, Bélgica, España, Portugal, Italia y Grecia, cuya dominación se extenderá sobre todos los territorios africanos de Marruecos, Argel y Tunis; la germánica que englobará la Alemania actual, el Austria-Hungría, la Suiza, la Holanda, todos los países escandinavos, la Serbia, la Rumania y la mitad de la Turquía; y la moscovita que á su territorio actual unirá la otra mitad de la Turquía.

La capital del primer Estado se estableciera probablemente en Marsella por su posición geográfica y para evitar las reclamaciones de capitales de Estado como París, Madrid y Roma. La capital del Estado germánico no será ni Berlín, ni Viena, ni Amsterdam, sino Munich. La del tercero será Moscov.

—Pero esas agrupaciones —interrogó el periodista húngaro— serán confederaciones como la que hoy componen, por ejemplo, el Imperio alemán ó bien formarán un Estado único?

—Formarán un Estado único, con multitud de regiones autónomas.

—¿Y con qué forma de Gobierno?

—La republicana. Por entonces, esto es, á mediados del siglo que se acerca, no existirá ya ninguna monarquía en Europa. Gracias á esta doble organización in-

terna y externa, reducida la división territorial y política europea á tres poderosas entidades, no existirá probabilidad de que se altere la paz ni de que surjan esos mezuquinos y ruines incidentes que hoy se originan á cada paso.

¿Y de Inglaterra, que haceis en esa nueva organización?

—La Inglaterra no existirá ya, cuando llegue ese período. No existirá, quiero decir, como nación y cual existe hoy. Lo que forma la grandeza, la esencia de ese país es su inmenso imperio colonial que quedará repartido entre aquellas tres vastas potencias: la latina, la germánica y la moscovita. Malta, Egipto y la mitad de la India serán propiedad del poder latino; la otra mitad de las Indias del moscovita; la Australia del germano. El Canadá y otros territorios hoy británicos pertenecerán á la gran República americana, bajo cuyo pabellón se agruparán, formando un solo Estado los dos Américas. La Gran Bretaña reducida ya á su menguado territorio no será ya nada. La Irlanda formará parte del Estado latino, la Escocia irá á parar á manos del germano, y lo mejor que puede sucederle á Inglaterra, propiamente dicha, es ser algo así como es hoy la Grecia. Pero según todas las probabilidades, irá á aumentar los dominios de la raza y estado germánicos.

Tales son en substancia las profecías del insigne Sr. Steinborth.

JUAN BUSCÓN.

(De «La Vanguardia»).

## SECCION DE NOTICIAS

### Crónica Parisienne

Muy en breve abrirá sus puertas al mundo la Exposición Universal de París; allí podremos admirar los tesoros acumulados durante un siglo por el genio creador y civilizador del hombre, luchando sin descanso contra la Naturaleza y arracándola uno á uno sus escondidos secretos.

Con esta ocasión creemos interesante un poco de historia retrospectiva.

Las diversas Exposiciones que fueron organizadas en París, antes de 1855 eran puramente de objetos franceses.

La primera exposición nacional se celebró en 1798, en el Campo de Marte y su principal atracción fué la de hallarse alumbrada por la noche, mientras el resto de París permanecía envuelto en la sombra.

Desde 1801 á 1849 hubo nueve exposiciones, todas internacionales; esta última fué muy brillante, á pesar de que los gastos sólo se elevaron á 560.000 francos.

Con la Exposición de 1855 se abrió la era de los grandiosos torneos internacionales.

El «clou» de aquella Exposición fué el Palacio de la Industria, que acaba de ser demolido. Los gastos de esta exposición ascendieron á 11.336.522 francos.

Por entonces se organizaron algunas Exposiciones en el extranjero; pero la más importante fué la de Londres en 1851 que tuvo lugar en Hyde Park, en el célebre Palacio de Cristal.

Este interesante edificio que, después fué trasladado á ocho millas de Londres Sydenham, tenía una capacidad de ocho hectáreas y estaba construido con hierro y cristal; 3300 columnas unidas entre sí, por arcos y cristales, representando un total de 325 kilómetros.

En París, en 1867, se abandonó el Palacio de la Industria por sus reducidas dimensiones y se celebró la Exposición en pleno Campo de Marte, siendo aquella fiesta el apogeo del Imperio.

La Europa, el Asia, la América, el Africa y la Oceanía, con sus tipos humanos, sus animales, sus plantas, sus productos naturales, sus ciencias y sus bellas artes estaban encerradas en 40 hectáreas de terreno.

La Exposición de 1867 estaba dividida en siete galerías concéntricas y había necesitado catorce millones de kilogramos de hierro; pero la suntuosidad desplegada por esta exposición fué sobrepasada en 1878 y en 1889, de las cuales no sólo nos queda el recuerdo, sino magníficos edificios.

La Exposición de 1878, inaugurada por el mariscal de Mac-Mahón, nos ha legado el magnífico palacio del Trocadero, construido por Davioud y Bourdais.

La Exposición de 1889 que tenía su calle del Cairo, de alegre memoria, ha marcado su paso con esa sorprendente torre de 300 metros, hecha como con férreos encajes, uno de los más notables monumentos de la industria metalúrgica, desafío titánico de Eiffel al arte del ingeniero.

La Exposición de 1900 nos legará dos hermosos palacios, la gran Avenida Nicolás II y el puente Alejandro III, que con la grandiosa perspectiva desde los Campos Elíseos a los Invalidos, embellecerán más si cabe el

magnífico paseo de la Concordia á la Estrella y serán como el sello gigantesco que marcará la desaparición de un siglo.

A. A.

**TELEGRAMAS**

Madrid 16.

**SENADO**

El señor Conde de las Almenas combate á la marina y pide que el Gobierno tenga solo dos astilleros, que solamente se mantengan las gratificaciones de embarque y que se rebaje la edad de los retirados á fin de que túrne todo el personal burocrático.

Da lectura á una carta del señor Villamil en la que presagiaba el desastre, calificaba de desatino el que la escuadra fuese á Santiago y hablaba de impresiones de traición á la patria, las cuales comentaba también atacando con dureza á los responsables del desastre.

Ha dado también lectura á varias publicaciones de Mr. Wodfort, en las que dice que el Gobierno español sacrifica sus colonias para conservar la dinastía.

Pide por último que se esclarezcan estos hechos.

El señor Silvela ha intervenido en las alusiones, suspendiendo el debate.

Madrid 16.

La Comisión de Presupuestos del Senado ha dado su dictamen sobre el presupuesto de Guerra.

Logra una economía de 72,280 pesetas (!).

Madrid 16.

Ha quedado sobre la mesa del Congreso el dictamen sobre el suplicatorio para procesar al señor Lletget, con el voto particular de la minoría.

Paris 16.

Un cablegrama de la ciudad del Cabo dice que lord Methuen ordenó reforzar los atrincheramientos sobre el rio Modder, que trae considerable crecida.

Añade que los ingenieros han conseguido consolidar el puente, cortado por los boers de manera que dentro de pocos días pasará otra vez la vía férrea hacia Spytfontein y Kimberley.

—En otro despacho se dice que la artillería inglesa emplazada á la ribera del Modder bombardeó las posiciones de los boers, que no respondieron.

Paris 16.

Han salido de Bombay para el Africa del Sur dos transportes con tropas y pertrechos.

—Los boers han suspendido el bombardeo de Mafeking.

—El general Buller ha enviado dos columnas volantes á la Zululandia para vigilar á aquellos naturales.

—Los sitiados de Ladysmith se muestran muy esperanzados de que pronto serán socorridos. Tal es su confianza, que han aumentado las raciones que se distribuyen.

—En Pietermaritzburg siguen los preparativos para acudir en socorro de Ladysmith.

Paris 16.

El Gobierno de Orange ha dictado una orden para que tomen las armas todos los ciudadanos de aquella república comprendidos entre los 14 y los 60 años.

Se ordena además que estas fuerzas se reconcentren inmediatamente

con objeto de movilizarlas, sin pérdida de tiempo.

Paris 16.

Está el telégrafo interrumpido por el temporal.

En Londres corre acreditado el rumor de que las fuerzas boers concentradas alrededor de Ladysmith preparan la retirada hácia las alturas más cercanas á su frontera.

Paris 16.

El presidente Krüger ha hecho publicar una proclama ordenando á todos los burghers de Transvaal que se incorporen sin tardanza á los «commandos» en campaña.

También el presidente Steija ha ordenado una tercera leva de los burghers del Estado Libre y de los residentes en la colonia del Cabo, desde los 14 á los 60 años. Se les manda concentrarse en Stormberg, sobre la columna Gatacre.

Paris 16.

La columna del general Buller se propone ante todo aprovisionar á la guarnición de Ladysmith.

Lleva con este objeto 270 carros de viveres.

Paris 17.

Comunican de Londres que el «Daily Post» de Liverpool afirma que en el War-Office se guarda una carta importantísima escrita la víspera de la batalla de Maggersfontein por el general Wanchope, que murió allí al frente de una brigada escocesa.

Dicho general anuncia que esta carta era la última que había de escribir, porque se le había ordenado emprender una misión que era imposible llevar á cabo. Añade que en vano ha protestado, no quedándole más recurso que el de sacrificarse.

Los soldados á las órdenes de lord Methuen están indignados contra su jefe, que si da otra batalla es seguro que se negarán á obedecerle.

Parece que la carta del general Wanchope y otras cartas particulares de soldados y oficiales del ejército de Modder han decidido al ministro de la Guerra, según el periódico de Liverpool, á destituir al general Methuen, reemplazándole en el mando el general Frederick Carrington. Asegúrase además que los representantes escoceses en el Parlamento han acordado poner en claro los antecedentes del combate que tales estragos causó en las filas de los «highlanders», á fin de exigir responsabilidades.

**Los tormentos de Montjuich**

Ante el supremo de la Guerra

Madrid 16.

Esta tarde ha visto el Tribunal Supremo de Guerra y Marina, constituido en Sala de Justicia, un incidente importantísimo en íntima relación con el tristemente famoso proceso de Montjuich.

Sabido es que la prensa protestó contra la sentencia dictada por el Consejo de guerra, y que se han celebrado numerosas reuniones públicas para pedir la revisión de dicho proceso, fundándose en que sólo con martirios se habían arrancado declaraciones de los procesados, siendo los cinco fusilados completamente inocentes.

En virtud de este clamoreo el Capitán general de Cataluña mandó abrir una información, en que han declarado todos los jefes y oficiales que prestaban guardia en el castillo de Montjuich, se supone sufrieron los presos terribles tormentos.

En la información figuran también las declaraciones de los parientes de los procesados, de varios periodistas y de muchas otras personas.

Oficialmente se hace valer la importancia de esta información, diciendo que consta de ocho voluminosas piezas de numerosos folios cada una y de una gran carpeta con los recortes de los periódicos que denunciaron los martirios, llamando la atención pública.

El capitán general de Cataluña le envió al Consejo Supremo de Guerra y Marina, y esta tarde se ha reunido para resolver la información y darla por terminada, ó por el contrario aportar á la misma nuevos datos para exigir á quien corresponda la consiguiente responsabilidad.

Forman la Sala el general Gamarrá presidente, los generales Martínez Espinosa, March, Rocha, La Cerda, Piqué y Urdaugari.

La sesión es secreta como señala la ley para estos incidentes y por esto ignoramos lo que haya decidido.

Actúa de relator el Sr. Vidal quien ha leído el apuntamiento de los hechos.

El fiscal togado Sr. Udearta leyó el informe de rúbrica que según noticias es largo.

La sesión ha ocupado gran parte de la tarde.

Como es natural hay mucha expectación para conocer la sentencia, que se dictará probablemente dentro de esta misma semana.

**El matrimonio**

—en el Transvaal

En la acreditada revista madrileña «Nuevo Mundo», correspondiente al día 17 del actual, leemos los siguientes curiosos datos:

Cuando un joven boer llega á estar en aptitud de contraer matrimonio, comienza por hacer una lista de todas las jóvenes casaderas de los distritos próximos, coloca una pluma en su sombrero, monta á caballo y sale de expedición en busca de su media naranja.

Llega á la casa que se propone visitar, y entra sin decir palabra; presenta un bote de ciruelas confitadas—golosina muy estimada en el país—y una vela de cera; lenguaje simbólico que la doncella y su madre comprenden perfectamente.

Las ciruelas son para la madre, que nunca las rechaza, y la bujía para la hija, que algunas veces no la acepta.

En este caso el galán recobra su cabalgadura y se vuelve por donde ha ido. Pero si la vela es aceptada, se la enciende en el acto, y la madre se retira despues de fijar en aquella un alfiler, que marca el tiempo concedido para que los jóvenes confabulen y se pongan de acuerdo.

Seguramente que el galán cuida de aumentar la distancia á que la madre ha colocado el alfiler para colocar la entrevista.

En cuanto al padre, hace la vista gorda como si no pasase nada.

El procedimiento de capitulaciones matrimoniales, seguramente no será tan sencillo en ningún otro país civilizado.

**La guerra en el Africa Austral**

Los abundantes informes que por telégrafo nos envía nuestro corresponsal en Paris dan idea suficiente completa de la situación para excusarnos.

Por lo que deja pasar la censura

inglesa aparece decidido el movimiento envolvente emprendido para salvar á la guarnición de Ladysmith. Lo que no está bien aclarado es la dirección exacta y los puntos á que han alcanzado las dos columnas inglesas que flanqueaban la posición boer de Colenso, ni el abandono supuesto de esta posición.

Sabimos que Buller había salvado el «pequeño Tugela» para vadear el rio Mayor, y que Warren se adelantó por Weenen con las tropas concentradas á retaguardia, en Estcourt. Nada más se añadió ayer á esas noticias, aunque es posible que se hubiesen retirado de Colenso los boers considerándose en peligro.

De todos modos, no se pasa de conjeturas que conviene aceptar no más por su valor hipotético.

El suceso del día; en sí de importancia secundaria, pero notable por su significado, es el de la penetración de una fuerza inglesa en territorio enemigo.

Del gran campamento inglés de Orange-River que asegura ó debería de asegurar, las comunicaciones de la frontera Oeste del Estado libre con la colonia del Cabo fué destacada el día 6 una columna formada por las tropas de todas armas al mando del general Wood.

Atravesó la columna el rio Orange, que traza allí la línea fronteriza, y estableció un puesto fortificado en la orilla opuesta, y en territorio de los boers.

Este puesto se halla en Zoutspan-drif (elevado de Zoutspan), y está un poco al Norte de la estación de Orange-River.

**MAHÓN**

**Sesión ordinaria del Ayuntamiento**

CORRESPONDIENTE AL DÍA 19

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Guillermo Pons Azina con asistencia de los concejales Sres. Tudri, Tutzó, Pons Carreras, Biale, Rodríguez, Orfila, Barceló, Sintes Pons, Ponsel, Pons Pons (D. Francisco) y Villalonga.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

En vista de lo informado por la Junta de Cementerios en una instancia de Gabriel Febrer Capó se acordó nombrarle administrador de entierros para cubrir la vacante que en la actualidad existe.

Se acordó dar cumplimiento á lo dispuesto por el Sr. Gobernador en circular publicada en el Boletín Oficial de 9 del corriente sobre adaptación al año natural de los presupuestos y cuentas municipales.

Se acordó que la Comisión de Hacienda informe lo que corresponde sobre la aplicación que deba darse al artículo 9.º del R. D. de 4 del corriente con relación al arriendo del impuesto de consumos de esta ciudad que termina en 30 de junio próximo.

Se acordó pase á informe de la Comisión correspondiente una comunicación de la Junta de Cementerios, consultando sobre la aplicación del art. 32 del Reglamento á los cadáveres en que se han practicado autopsias y pidiendo la renovación del botiquín y caja de operaciones.

Se dió cuenta de dos comunicaciones de la Diputación provincial nombrando á D. Julián Carrió, Comisionado para que intervenga los ingresos de este municipio hasta quedar satisfechos los descubiertos corres-

pondientes al año económico de 1898-99 y primer trimestre del actual.

El Sr. Alcalde manifestó que ya había satisfecho lo relativo al primer trimestre con respecto al debido del año anterior, correspondiendo a ejercicios cerrados no puede hacerse preparación de ninguna clase, por lo que había ordenado al Comisionado diése por terminado su cometido.

El Ayuntamiento aprobó lo hecho por el Sr. Alcalde y acordó solicitar de la Diputación la retirada del Comisionado y pedirle moratoria para satisfacer en varias anualidades lo que se adeuda por contingente correspondiente á ejercicios cerrados del mismo modo que lo ha concedido á otros pueblos de la provincia.

En vista de una Comunicación de la Comisión gestora para regalar una bandera al crucero «Cristóbal Colón» se acordó aprobar los acuerdos por ella tomados; y que la bandera confeccionada se custodie en la Casa Consistorial hasta que se resuelva el destino definitivo que debe dársele.

Se acordó pase á exámen é informe de la Comisión de Beneficencia la memoria reglamentaria que ha presentado el médico del Hospital Municipal D. Eduardo Colorado correspondiente al año 1899.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Hacienda, se acordó quedar enterado del nuevo cupo de Consumos señalado á esta ciudad en virtud de la población de hecho según los datos del censo de 31 de Diciembre 1897, toda vez que no existen fundamentos dentro de la legislación actual para solicitar más rebaja que la obtenida.

De conformidad con lo informado por la misma Comisión se acordó aprobar dos cuentas de productos y gastos de los Cementerios e esta ciudad formulados en 31 de Diciembre de 1899.

Se aprobó la cuenta de higiene correspondiente al mes de Diciembre próximo pasado y que el producto líquido ingrese en Caja.

Se acordó quedar enterado de varias cuentas de jornales y materiales invertidos en la conservación de calles y caminos.

Se acordó exponer al público para efectos de reclamación los padrones de prestación personal y casas de bebida sujetas al impuesto municipal establecido en el actual año económico.

A petición del Sr. Barceló se acordó que la Comisión de Beneficencia informe sobre la prohibición de una exposición que tiene solicitada José Mascaró Jover vecino de Alayor.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

En nuestro número del 10 de este mes dijimos que la subasta del vapor «Comercio», perteneciente á «La Menorquina», anunciada para dicho día, se había suspendido y trasladado al sábado inmediato, trece del corriente, por temor á que el presidente D. Ignacio Hernandez no pudiera asistir al acto de subasta en Barcelona, en razón de hallarse detenido en Alcudia el vapor correo que lo conducía.

Nuestro colega «El Bien Público» dijo en su número del 10—que la subasta verificada en Mahón aquel mismo día, se había declarado desierta.

Hoy, con mejores informes, podemos dar cuenta de lo ocurrido.

El día diez, anunciado para la subasta del vapor, se presentó D. Miguel Estela con el dinero para constituir el depósito previo y pujar en la subasta, y se le manifestó que esta

se había suspendido por la razón antedicha y que tendría lugar el trece. El viernes, doce, se presentó de nuevo el Sr. Estela con el objeto de copiar el Pliego de condiciones, y se le dijo que era innecesario, por cuanto había ya tenido lugar la subasta en Barcelona y se había rematado el vapor el día diez, á consecuencia de que el telegrama urgente dirigido á Barcelona dando orden de que aquella se suspendiera, no había llegado á su destino hasta después de haberse verificado el acto, que ya no era posible anular.

A consecuencia de lo dicho el señor Estela no pudo presentar la postura que se proponía, y quedó rematado el vapor «Comercio» á favor de don Guillermo Gofialons.

Esto es lo ocurrido, según se nos ha asegurado, estando dispuestos á rectificar si nuestros informes fueran inexactos.

Nuestros estimados amigos los señores Huguet y Maspoeh, representantes en esta plaza de la antigua fábrica de Chocolates Amatller establecida en San Martín de Provencals, la cual lleva un siglo de existencia pues se fundó en 1800, han tenido la galantería de regalarnos un finísimo calendario, verdadera obra de arte, como asimismo algunos otros de bolsillo que son un primor en el arte litográfico, correspondientes todos al año actual.

Agradecemos la distinción de que hemos sido objeto por parte de dichos señores, deseándoles que la representación que ostentan sea en el presente año tanto ó más fructífera como en el anterior, para los propietarios de la muy acreditada casa Amatller.

Al dar cuenta en nuestro número de ayer del auxilio prestado á la goleta «Anita» por un bote del arsenal tripulado por individuos de la Sección Torpedista, nuestros cajistas se dejaron en las cajas unos diez y nueve de los veinte que la tripulaban dejando á uno solo asomando la cabeza.

Aunque creemos que nuestros lectores con su buen criterio subsanarían el error, lo rectificamos.

Esta mañana ha tenido lugar el relevo de las fuerzas destacadas en la fortaleza de Isabel 2.ª pertenecientes al Regimiento de Baleares n.º 2, que se suspendió ayer con motivo del temporal.

En el día de ayer ingresó en la cárcel de este partido, un extrompeta de húsares, llamado José Barbosa Conde, el cual en otra época estuvo de corrigiendo en la Penitenciaría de la Fortaleza de Isabel II, para extinguir ahora cinco días de arresto que le ha impuesto el Juzgado municipal de esta ciudad, por haber promovido un fuerte escándalo en la vía pública.

En virtud del R. D. referente á licenciamiento del ejército, á las clases é individuos de tropa del reemplazo de 1897 que ingresaron en filas antes de verificarlo el de 1898, hoy han empezado á efectuarlo á los comprendidos en el mismo pertenecientes á las fuerzas que guarnecen esta plaza, expidiéndoles al efecto la licencia ilimitada.

Como saben nuestros lectores mañana en el teatro Principal tendrá lugar el beneficio del primer actor cómico D. Juan González artista aplaudido y estimado del público mahonés en general.

El Sr. González ha dedicado su función de gracia al Sr. Presidente y Sres. Socios del casino Mahonés á quienes ha enviado una elegante dedicatoria.

El preámbulo que vá al frente del Programa que se ha repartido, es testimonio de su gratitud hacia el público que durante dos temporadas consecutivas ha demostrado comprender lo mucho que vale nuestro veterano artista.

La función se dará por el orden siguiente:

1.º Estreno de la preciosa comedia en tres actos

LO QUE VALE EL TALENTO

2.º La graciosa comedia, en la que tan gratos recuerdos dejó el beneficiado en la anterior temporada, cuyo título es

LOS HUGONOTES

De modo que mañana tendremos la satisfacción de ver el teatro animadísimo y al Sr. Gonzalez satisfecho del resultado.

Para el beneficio del Sr. Llorens, anunciado para el jueves próximo, se pondrá en escena el drama «La Dolores», en vez de «La Pasionaria» y la comedia «La careta verde».

DIVERSIONES

En el Consey

La primera audición habida ayer en este casino de la preciosa zarzuela en 4 actos «La Dama de las Camelias», atrajo una regular concurrencia á aquellos salones, á pesar de lo desapacible de la noche.

Comprendiendo no obstante como decimos al principio que se podía por primera vez, en que suelen no estar del todo poseidos los actores de sus respectivas partes, y además encontrándose algo ronco el tenor señor Liuria, suspendemos para una segunda representación el reseñar la ejecución que pueda haberle.

Unión Republicana

Esta noche se prepara un lleno completo en esta sociedad con la hermosa producción que se pone en escena, ó sea la zarzuela en 3 actos

EL RELOJ DE LUCERNA

Para mañana domingo en que tomará parte el orfeón «El Progreso», tendrá lugar un lucido

BAILE DE SOCIEDAD

Además en uno de los intermedios se ejecutará una divertida

PANTOMIMA

Isleño

A las tres de la tarde la compañía del señor La Llave dará una bonita y variada función á beneficio del clown «Pichiri», la que terminará con la graciosa pantomima desempeñada por los principales artistas y la señora Maria titulada:

EL BARBERO DE SEVILLA.

Por la noche en el que tomará parte «La Estudiantina Mahonesa» cantando varios bailables de su repertorio, tendrá lugar un lucido

BAILE DE MÁSCARAS.

La Aurora Boreal

Esta noche se espera una concurrencia extraordinaria en el teatro principal, con motivo de celebrarse en el mismo un lucido baile de Máscaras, cautandose además algunas bailables, por la masa coral «La Estudiantina Mahonesa.»

SOCIEDADES

Casino El Consey

Como función de abono se pondrá en escena mañana la muy aplaudida zarzuela en 4 actos titulada

La Dama de las Camelias

Se empezará á las 8 y media.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 20, 2 m.

El lunes serán convocados por la comisión de presupuestos los jefes de las minorías para estudiar las modificaciones que hayan de introducirse en el articulado á fin de acelerar la aprobación de los presupuestos.

Madrid 20, 5 md.

El diario Oficial publicará una orden para que se incorporen en filas 6.000 hombres llamados para cubrir bajas.

La prensa inglesa anuncia que la octava división sera movilizada y reconcentrada en Anteskot,

Madrid 20, 10'45 m.

Dicen de Londres que un crucero inglés ha capturado cerca de Ingak el buque alemán «Masia» que conducía harinas con destino al Transvaal.

Los últimos despachos de Lorenzo Marques consideran inminente un nuevo combate á orillas del Tugela.

Cotización Oficial

Madrid 19 Enero, 4'00 t.

4 7/8 interior . . . 68'80

— exterior . . . 00'00

Amortizable . . . 77'20

Cubas 1886 . . . 81'00

— 1890 . . . 67'65

Banco España . . . 489'00

Tabacalera . . . 428'00

Paris á la vista 27'85 á 28'00

Londres id. 32'27 á 32'25

Teatro Principal

Funcion extraordinaria para el martes 23

A beneficio de los Establecimientos Municipales de Beneficencia de esta ciudad.

PROGRAMA

1.º Sinfonía por la Banda del Regimiento infantería de Baleares n.º 2.

2.º Por la Compañía de declamación que actúa en el Coliseo, se pondrá en escena la comedia en tres actos de D. Eusebio Blasco

EL PAÑUELO BLANCO

3.º Intermedio por la referida banda.

4.º Por la misma compañía se pondrá en escena la comedia en dos actos de D. Miguel Echegaray.

LOS HUGONOTES

Precios los de costumbre.

A las 8 y media.

Nota. A los Sres Abonados se les reservarán sus localidades hasta las doce del día 22 del actual.

## PARA LAS SEÑORAS

Modelos exclusivos para nuestras lectoras, de los grandes almacenes de EL SIGLO, Barcelona: (1)



Chaqueta-abrigo para señorita

De paño, corte sastre y ajustada al talle. El cuello y solapas de esta prenda son de terciopelo labrado, y tanto en los bordes como en las bocamangas lleva tres pespuntos, que son su único adorno, resultando, como se ve por el dibujo, una chaqueta sencilla y elegantísima.



Gapa para viaje

De corte especial en el delantero y adornada de pespuntos con bonitos botones puestos en zig-zag. Se abrocha en su parte superior por medio de una pata colocada a la altura del pecho y va provista de un cuello alto, también con pespuntos. Archisima trencilla formando ondulaciones del mismo color de la prenda (color obscuro) remata todas las costuras.

(1) Aquellas de nuestras lectoras que deseen detalles de los modelos de la presente revista, pueden escribir a la sección de confecciones de los Grandes Almacenes de EL SIGLO, Barcelona, y recibirán gratis inmediata contestación.

## Teatro Principal

Escogida función para el domingo

A beneficio del primer actor cómico y director en sus funciones

D. JUAN GONZÁLEZ

el cual tiene el honor de dedicarlo al Sr. Presidente y Sres. Socios del Casino Mahonés de esta ciudad.

PROGRAMA

1.º Estreno en este Teatro de la

preciosa comedia en tres actos y en prosa original de D. Francisco Pérez Echevarría, titulada

### LO QUE VALE EL TALENTO

2.º La aplaudida y preciosa comedia en dos actos y en verso de don Miguel Echegaray, en que tanto se distinguió el beneficiado el año anterior, titulada

### LOS HUGONOTES

Precios los de costumbre.

A las 8 y media.

### SOCIEDADES

#### Casino Unión Republicana

Función para hoy sábado

Se pondrá en escena en este casino la preciosa zarzuela en 3 actos

#### El Reloj de Lucerna

La Aurora Boreal  
Teatro Principal

## Concurso

Se invita a todos los fabricantes de calzado de esta Población a quienes convenga a presentar en las oficinas del Batallón de Artillería, modelos de zapatos para tropa dentro de las condiciones de Regimiento. Cada tipo irá acompañado de su precio y del nombre del fabricante.

### Aviso al público

Habiendo alquilado Juar. Sobrido la casa de Angel García del vecino caserío de Lumesanas, con objeto de dar los domingos y días festivos por las tardes GLOSATS, lo pone en conocimiento del público, advirtiendo que en el mismo establecimiento habrá comidas y refrescos para los concurrentes que gusten tomarlos.

## SUBASTA

El día 28 del actual, a las once de su mañana se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal siempre que la postura sea del agrado de sus dueños dos fincas situadas en el pueblo de Villa-Carlos que son:

1.º Una casa calle de la Iglesia señalada con los números 41 y 43.  
y 2.º Otra casa calle de San Jorge señalada en el número 17.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta obran en poder del referido Notario.—Mahon 4 Enero de 1900.

### Al comercio

Se participa a los Sres. cargadores que el Pailebot «San Rafael» al mando de su patrón D. Pedro Bellot saldrá la próxima semana del puerto de Barcelona para éste, admitiendo carga a precios reducidos.

Lo despachan en aquella plaza los Sres. Moll y Corominas, plaza Palacio letra B.

## PATATAS FRANCESAS

Lejítimas

Se venden a 9'50 pesetas los 40 kilos en la calle de los Frailes número 29.

Casa de Peni—Mahon

## En venta

Lo están unos campillos, cosa de seis a siete cuarteras sembrado, me-

dida del país, divididos en diez cercados y en ellos una porción de higueras, otra de granados, otra de almendros, algunos olivares; boyera con su correspondiente cisterna situado en terreno de San Nicolás, término de Alayor, camino de Vuitmenó.

Dos campillos, uno en terreno de San Miguel, de cabida de una cuartera, y otro lindante con los Borrassos nous, de unas cuatro hectáreas. Para su ajuste calle Prieto y Caules número 57. Mahón.

## LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado a Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Mahón.

Tarjetas de visita. Calle Nueva, 25.

## FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2,—BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

### Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.